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每每想起二姐文树新坎坷的一生，总是意难平，尤其年纪
渐大，这感情与思念愈加浓厚，而二姐的染病身亡更是我们一
家人长年的心病。那是1934年4月，陷入师生恋的二姐文树
新与杨晦先生一道私奔去了上海，这样的事在当时自然掀起
了轩然大波……当年7月，父亲回国，把母亲和其余的六个子
女带到东京去读书。1935年4月19日，二姐在医院里生下女
儿，小名绵绵。然而不到一个月，她就染伤寒去世了。周作人的
准儿媳妇是二姐在孔德学校读书时的同窗好友，她闻讯赶去
照看我二姐，结果也传染上了，不幸搭上了一条命。

此后几十年，我们一家人也各自经历着人生中的坎坷与奋
斗。直到进入21世纪，杨晦的遗族偶然发现了二姐生前写的
日记。经我的支持，九州出版社将它出版了，书名为《一个民国
少女的日记》。翻看这本书，总让我想起我们此后的经历——

1936年7月，父亲被国民政府外交部除名，我们一家人又
回到了北平。我和四姐文檀新入读位于东单头条胡同的日本小
学校。原来父亲打算让两个弟弟也入读此校，然而一年级和二
年级已没有名额，他们就去了崇实小学。父亲让我把白天在学
校学到的日语课教给大弟弟。所以我读完六年级小学毕业时，
大弟弟的日语也达到了小学毕业的水平，松本清张的《深层海
流》就是我跟他合译的。

小学毕业后，我到位于东单三条的圣心学校念了两年英语。1942年转入辅仁
大学附属中学女校初三，次年升入高一。1946年夏，考进清华大学外国语言文学
系。1950年大学毕业，我考入了三联书店总管理处，那是一座四进的四合院，两间北
房打通了，摆上了10张办公桌，编校合一。我还记得9月18日是我第一天上班。当
天下午，郑效洵（1956年至1966年任人民文学出版社副总编辑）就接到杨晦打来
的电话，放下话筒他就写了个便条派我送到财务科。原来杨晦的小儿子病了，要求
预支他的译作《无名英雄》的稿费。我打定主意，除非二姐的女儿主动找上门来，我
绝不去认这门亲。从“小儿子”一词我知道杨晦又结了婚。他妻子生的女儿叫春城。
绵绵知不知道自己的亲生母亲已死，现在的母亲是后妈，则不得而知。

进入20世纪80年代，绵绵果然找上门来了。我到北京大学去看望过杨晦三
次。每一次都坐了一个多钟头。然而，彼此心照不宣，只字未提二姐的事。我三姐
常韦（她原来叫棣新，二姐走后，改成常韦。大姐原来叫桂新，改为馥若。我原来叫
桐新，改为洁若。只有四姐一直叫檀新），只去过一次。她抽冷子说了句：“你还把
我二姐拐跑了呢！”

幸而当时只有我们三个人。我和杨晦都未吱声。
自1957年萧乾受运动影响以来，我的外语曾三次救了这个风雨飘摇的家。

第一次是1957年。1956年秋，张光年（光未然）代表作家协会，动员萧乾担任《文
艺报》副总编辑。他本人是总编辑，另外两个副总编辑是陈笑雨和侯金镜，他们三
人均为共产党员，只有萧乾是民主人士（民盟）。萧乾同意后，张光年进一步提出，
要把文洁若也调到《文艺报》来。萧乾转告我时，说：“当记者比当编辑强。”但我有
自知之明，知道我不是当记者的料。后来，张光年请我们二人吃了一次饭。席间他
告诉我们，他专程到人民文学出版社去找楼适夷（时任副社长兼副总编辑），楼适
夷坚决不放。他说：“文洁若同志是个好编辑，放谁也不能放她。”这是张光年告诉
我们的。倘若真调成了，当时的情况，我估计也会被打成右派。当时划右派是有比
例的，人民文学出版社有200多人，不会涉及到我。

1958年1月，包括我在内的人民文学出版社的80位工作人员被派到农村去
劳动锻炼。11月回来时，出版社只留下40人，要把其他40人调到外地。当年4
月，萧乾已戴着右派帽子被发落到唐山柏各庄国营农场监督劳动，连户口都迁走
了，每月发给他26元生活费。家属到文联大楼去领生活补贴，每月40元。当时母
亲和三姐文常韦都没有工作，我每月给她们40元。老大住宿费用约30元；老二
在文化部幼儿园，每月20元；老三在锡拉胡同的私立托儿所，每月40元。我当时
的工资是89.5元，刚好够三个孩子的费用。我的开支就靠我的业余翻译，那时我
的翻译速度惊人，而且保证了质量。就拿投身于无产阶级文学运动的日本进步女
作家中本高子的《光枝的初恋》（原题《不死鸟》，意思是“火凤凰”，1960年版）来
说，《世界文学》的编辑原来是让我和北京编译社各译一半。全文约3万字（指的
是译成中文字数。日文译成中文，一般需打七折。1万字的日文，译成中文就成了
7000字），需要8天内交稿。一个人译3万字是困难的，而且实际上只有6天，因
为有两个星期日（当时是6天工作制），该社赶不出来。我告诉那位编辑我一个人
包了。

小说的主题是描写砂川町（即小说中的纲岛村）农民反对美军扩充立川基地
（即小说中的T基地）的斗争。我周一至周六每天晚上工作6小时，两个星期日各
工作14个小时，8天就赶译出了21000字的手稿。1960年6月发表在《世界文
学》上，稿费相当于我当时两个月的工资。

当时向我约稿的编辑很多，如《人民日报》《光明日报》，都是短诗、短文。《人
民日报》一位朱姓的资深女记者把她原来约来的译稿拿给我求教，说她“看不
懂”，我看着原文口译给她听。然后当天晚上我就赶译出来，次日一早取走译稿便
见报了。倘若我到了外地，这些额外的收入都没有了，而且三个子女的上学问题
怎么解决？1958年11月从农村回到北京，当我听到留下来的名单中有我时，心
里一块石头落了地，当天就写信告诉了萧乾。

第三次是1973年。1972年底，人民文学出版社调回了大批“五七战士”到本
社。向阳中学的老师全走了，学校也办不下去了。连里让我回去为老三萧桐办理
转学手续。老二萧荔已于1971年秋回京，当上了一名无轨电车售票员。为了让儿
子上五中，我把南沟沿的小东屋换到了门楼胡同（“文革”期间易名喜报胡同）的
一间小南房（当时是就近上学）。办完此事后，我就到商务印书馆去找陈原。1950
年我在三联书店总管理处工作时，就向陈原主持的《世界知识》投过稿。由于内容
不适宜，稿子被退回来了。我那时的领导朱南铣却跟我谈起此事，并且说：“陈原
在打你的主意。”他指的是《世界知识》可以考虑接收我。那是1951年3月，总管
理处的领导成员正在探讨成立人民出版社和人民文学出版社的事宜。我已找过
许觉民，说我想到人民文学出版社去，后来果然到了人民文学出版社。

陈原听了我的陈述（我当时表示，希望陈原把萧乾和我都调到商务去编字
典），回答说：“你嘛，我可以想办法，萧乾呢，太大啦，恐怕我调不动。”

既然一对子女均已回京，萧乾就有权享受探亲假了。他于1973年2月初回
到阔别三年多的首都，开始跑医院，治冠心病。他到建国门内一家小小的中医诊所
吃中药。我姐姐常韦帮他煎，还真有效。1973年7月，我被正式调回人民文学出版
社（其实调令是商务印书馆下的，人民文学出版社知道商务调了我，临时才把我要
回去）。我上班后，萧乾与其他9个人合译《战争风云》，这下子就有充分的理由不回
干校了。

“文革”期间，我和张铁弦在同一个“牛棚”里待过。他是外国文学编辑室高级
编辑。他说30年代在上海的时候，他到老友杨晦家去拜访时，见到了文树新。总
的印象是：“面黄肌瘦”。刚怀孕，就弄成这个样子，也难怪生下娃娃就驾鹤西去。
我也认为，当时他俩到了上海，杨晦应该先让二姐入上海的圣心学校，毕业后考
震旦大学或圣约翰大学。取得学士学位后，有了工作，生活能独立了，再要孩子。
三姐常韦后来告诉我，杨晦曾把一块绣花手绢儿夹在大姐文桂新的作文本里。大
姐收到后毫无反应，杨晦又把另一块绣花手绢儿夹在文树新的作文本里。二姐恰
似枯叶，手绢儿则是火柴。点燃后变成燎原烈火，怎样也扑不灭，只好双双一走了
之。杨晦最早注意到文树新，是因为她的作文写得好。

文树新这本书是值得出版的，文树新的人生悲剧，对任何时代的少女都有警
世作用。日记出版时，编者谢仲伟在《编者序——爱与死，古典主义的爱情》中交
代了日记的写作背景。上海、南京和香港等地的报纸都发表了评论文章。

自打实施独生子女政策以来，社会上出现了奇怪的现象。有些大学生住进宿
舍后，把自己脱下来的衣服用特快专递方式寄回家，让家长洗干净后再寄回学
校。有个14岁的中学女生，只因为不愿意把头发剪短就干脆自杀了。每每听到这
些，我总想起我的二姐，一个永远停留在民国的少女。

自二姐于1935年死在上海的医院里，四姐于1949年7月3日在美国的一座
修道院里去世。三姐于1993年1月5日在北京逝世。大姐在美国定居。最小的弟
弟在山西大同。我和学朴在北京。改革开放后过去这么多年。我们的国家越来越
繁荣强大，油然产生还是中国最好的想法。我会像萧乾那样“写到不能拿笔的那
一天”。同时，我想向年轻人建议：晚恋、晚婚、晚育。等到心智成熟，有了相当的成
就，再考虑结婚生子女的问题。
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作家的影响
□杨 岸

蔡骧何许人也？大约多数戏迷都说不上来了，尤
其是60岁以下的，无论您是圈里人还圈外的，多数人
都不知其人，更有甚者，前两天我问一位80多岁的曾
经搞过话剧的老友，他竟然也不知道！这让我感到很
痛苦也很无奈，心想：这么有名的老艺术家就这样淡
出人们的视线了？唉！

蔡骧是1923年生人，如健在应该是98岁高龄。
遗憾的是他去世过早，2001年走的，享年78岁。去世
20年了，这可能是大家忘却他的主要原因。

早在1940年他毕业于南京国立戏剧专科学校，
主修编剧，导师是曹禺。毕业后先后在江西、广西、四
川等地剧团做演员和导演。新中国成立后，先后在南
京、上海和中央广播电台做广播剧的导演工作。1956
年他为中央广播剧团话剧团导演了曹禺的《北京人》，
一炮打红，多地巡演，总计演出200余场，在那个年代
是震惊全国的新闻。

说一说蔡骧与《北京人》最初的相识。那是他从南
京国立剧专毕业后的1940年，正在江西的一个剧团
导戏，一天他突然收到一个包裹，打开一看是两个出
版不久的剧本《北京人》和《蜕变》，剧本的扉页上有曹
禺的题字——“骧弟留念：家宝”。家宝即曹禺的名字
万家宝。他心想，曹禺是我的导师啊，怎么能称我为弟
呢？我是他的学生呀！他迫不及待地放下手边的工作，
读起剧本来。《北京人》很快就抓住了他的心。读罢，他
模糊地觉得剧本中有深沉的内涵，有美丽的灵魂，有
辛辣的讽刺和幽默，更有他喜爱的契诃夫式的抒情。
他恨不得马上排出来。激动过后，他冷静下来，觉得一
个初出茅庐不满20岁的青年大约驾驭不了此剧。于
是他又读了第二遍剧本，读后他完全平静了，决定再
等一等。

这一等就是15年。15年呐，这中间全国不知有多
少个剧院（团）排过此剧，早已为广大观众所熟知。但
奇怪的是演得出彩儿的、成功的、成为经典的几乎没
有，由此可见排好此剧的难度之大。

1956年，蔡骧终于等来了排演此剧的良机。他所
在的中央广播剧团决定排一部舞台剧锻炼演员，导演
的任务落到他的头上，他当即说：就排《北京人》！

决心下定后，蔡骧做的第一件事就是登门拜访老
师曹禺，多年不见了，见了面还改不过口来，依旧喊“万
先生”。他向先生说明来意后，曹禺劝他不要排《北京
人》，还是选一出别的戏为好，曹禺说：《北京人》是“关
门戏”，不好排，哪个剧团一排此戏必关门。

事实也的确如此，多少年来，虽有许多剧团排演
过此戏，但成功的甚少，票房好的寥寥无几，弄不好就
关门歇菜了。

但是蔡骧的决心已定，不听老师劝阻，执意要排。
曹禺拗不过他，只好同意。

曹禺研究专家田本相曾经说过曹禺的担心有两
点：一是担心这出戏同20世纪50年代的气氛不合
拍，会遇到一些麻烦；二是担心一个新成立的剧团要
排这么一出难度很大的戏能否拿得下来？这样的忧虑
不是没有道理的。

结果蔡骧导演凭着一股不可阻挡的艺术上的朝
气，不但拿下来了，而且他所导演的《北京人》成了至

今无人能超越的舞台范本，这让曹禺感到
蔡骧是个了不起的弟子。

那么蔡骧是如何把一出“关门戏”排
成了一出“范本戏”的呢？我个人认为理由
有四：首先是剧本的基础好，自不必多讲；
二是导演对剧本的总体把握极准确而又
符合现实；三是导演计划与欧阳山尊的
《〈日出〉的导演计划》不相上下；四是演员
阵容比较合适。广播剧团虽没有像北京人
艺那样多的老艺术家，但也有一批像梅
邨、李晓兰、纪维时、许欢子、王昌明等老一辈优秀演
员。有了上述这几条就为这个戏的成功奠定了基础。

蔡骧的导演计划更是成功的关键。蔡骧所著《〈北
京人〉导演计划》长达25万字，付出的心血之大可谓
倾心之作。任何一位导演在排戏之前都会有方案、有
计划，这是必须的。但把计划作到细之又细长达25万
言的怕是寥寥无几。虽不必效仿，但其用功之精神实
令人敬佩。

他在计划中详细说明了剧本的时代背景、全剧的
矛盾处理、剧本的主题思想、最高任务、贯穿动作等。
同时还对剧本的风格、节奏、色调、气氛也作了形象的
说明，甚至他还为每个人物写了小传。同时也指出了
每一个人物的“难点”，点得非常到位。这对演员的创
作十分有帮助。

在他导演杂记中还特别谈到了下述几个问题：
一是曹禺的戏剧风格可以概括为交织严谨的生

活逻辑，轮廓清晰的人物形象，紧张尖锐的戏剧冲突和
真实生动、耐人寻味的台词。抒情也是曹禺风格的一部
分。《北京人》就像一首诗，是诗与戏的交融，浑然一体。

另外，曹禺的戏一般都较长，演起来要三四个小
时，所以删減是不可避免的，而且还要恰到好处。这出
戏他费了很大劲才删掉了40分钟的戏，并删掉了小
柱子这个人物。

二是愫方是这出戏的魂。她是曹禺在这出戏中塑
造的最成功、最优美的典型。没有愫方，这出戏将失去
光彩。因此要将愫方当作这出戏的灵魂人物。

三是强化愫方被迫害、被奴役的戏，同时强调曾
浩迫害愫方的手段，这样一来愫方的形象更加突出，
戏的主题也更加鲜明了。

四是要求所有演员要下功夫挖掘人物的潜台词，
“潜台词”产生动作，“动作”又刺激潜台词，找准了潜
台词戏就活了。

五是他对其他部门如灯光、效果、配乐等都提出
了极为具体的设想，并指出不能各干各的，要有整体
感，要有“一棵菜”的精神。他对布景要求尤其严格。曹
禺对这出戏的布景说明很复杂，几乎把北京四合院中
的所有元素都堆到了一起，难以实现。蔡骧明确提出
不要搞自然主义，要有选择地把一个老北京人居住的
环境展现出来，不但漂亮而且又适合演员表演就达到
目的了。设计和制作者们做到了这一点。所以蔡骧在
全剧最后的结尾有一段45秒让观众看景的处理。戏
演到文彩扶着曾浩走下时，随着一声鸡啼和一声短促
的火车鸣笛，音乐转入代表愫方和年轻一代“新生”的
乐句。室外曙光初露，鸡鸣不已，一抹朝阳越过屋脊从

南窗射入，投射在大客厅的门楣上。火车笛声延续
着……这段让观众看空景的戏，与人艺《茶馆》结尾有
异曲同工之效，且《北京人》在前。

经过三个多月的日夜煎熬、苦苦追求之后，蔡骧
带着他的剧组与观众见面了。时光已经到了1957年
的3月15日，广播剧团的《北京人》在北京首演，连演
10场，受到观众的赞赏。蔡骧那颗悬着的心终于放了
下来。接着蔡骧带着剧组到郊区和天津演出17场，同
样受到观众好评。他心中有底了。剧组立即返回北京
于4月20日至5月19日在京连演33场，轰动了京
城！一个并非以演话剧为主的广播剧团，竟然把一度
称为“关门戏”的《北京人》演得如此红火，这在当时北
京的话剧舞台上实属罕见。周恩来总理闻讯赶到剧场
看戏，而且前后看了两遍（有传闻说看了五遍），无论
几遍，证明周总理非常喜欢这出戏，尤其喜欢李晓兰
饰演的愫方。

这出戏在当时连演了185场，绝对是个奇迹。曹
禺在这出戏的排练期间多次亲临排练场关心指导，该
戏正式与观众见面时，曹禺也出席了，并提出了许多
可以改进的地方，遗憾的是记录稿在“文革”中遗失
了。1979年，该剧恢复演出时，曹禺又去看了，并给出
了“演得很真实，比人艺的好”的高度评价。

这里说几句题外话，北京人艺的《北京人》首演于
1957年6月15日，首轮演出41场，次年又演了6场，共
47场。以后这版《北京人》再没演过。其实当时人艺的
《北京人》演员阵容相当强大：舒绣文、叶子、刁光覃、蓝
天野、吕齐、黎频、董行佶、黄宗洛、李大千等都在这出
戏中担任重要角色。像叶子大姐早在上世纪30年代就
把曾思懿这个角色演红了。然而就像曹禺说的,人艺的
《北京人》没有广播剧团演得好。总之，蔡骧的《北京人》
是所有演过该剧中的最好的（曹禺语）。

我与蔡骧老师很熟，尤其是在1985年下半年，北
京广电系统忙着筹备成立北京电视艺术家协会，蔡骧
是筹备组的重要成员，而北京人艺又是团体会员单位
之一。北京人艺的电视工作由蓝荫海和我负责。这样
我们和蔡骧老师的接触就多了起来，经常在一起开
会，直到年底协会正式成立。后来的接触就断断续续
了。我和蔡骧老师的最后一次见面是在曹禺家中，那
是1990年9月24日曹禺80岁生日那天，我跟随剧院
的几位领导到曹禺家中祝寿，不一会儿蔡骧老师也来
为恩师拜寿了，大家欢聚一堂。这便是我和蔡老师的
最后一面。一转眼，30余年过去了，他老人家也去世
20年了。我十分怀念他！

仅以此文纪念蔡骧老师逝世20周年。

蔡骧与《北京人》
□张 帆

因了舅舅谷溪和路遥，我的“文学梦”悄然萌生。
记得那是1981年秋天，我才上初三。由于我偏

好语文，课余时间最爱去的地方就是阅览室。有天下
午，在学校阅览室，在一份《陕西日报》上我惊喜地看
到一首诗歌《下寺湾》，作者谷溪。我睁大了双眼，这
不是我舅舅——母亲惟一的哥哥吗？对，就是我的舅
舅！我如获至宝，伴着剧烈的心跳，我悄悄将那张报
纸折叠了再折叠，终于涨红着脸装进衣兜里。直到放
学，我才在回家的路上将报纸拿出来：银杏子,金牡丹
\花红柳绿洛河川\近山绿，远山蓝\香林古刹云盘盘\
云中行呵雾中穿\腾云驾雾象鼻山……

回到家中，我将报纸拿到不识字的母亲面前，母
亲笑着跟我说：就是生你的那年，你舅舅去北京开
会，还和周总理一起照过相哩！从那以后，我一直以
舅舅为荣，心里暗想，要是将来我也能跟舅舅一样，
会写诗该多好……

1982年，我的一首小诗《追求》在《陕西青年》发
表了。看着自己的名字第一次变成铅字，那激动的心
情是无法形容的！特别是得来的4元稿费，不知该怎
么去花。就是从那时起，曲折而漫长的文学之路，在
我脚下一步一步向前延伸。

1983年夏天，初中毕业后，我打算到省城西安闯
荡一番。从绥德县城出发，第一站我先到延安的舅舅
家。按照舅舅的通讯地址，找到他单位的办公室，敲
了好一阵门，才见一位身体壮实、中等个头的中年男
子把门打开。一进门，整个房间全是烟味，地上到处
是烟头。男子睡眼蒙眬，显然他是刚被我的敲门声惊
醒的。他问我叫什么，是曹谷溪的什么人？我一一回
答了他，而后他告诉我，今天是星期日，舅舅不上班。
我转身离开，一路打听他说的“民众剧团”，找到了舅
舅的家。

见到舅舅，我用责怪的口气说:“舅舅，你办公室
住着个什么人？看把你办公室弄成甚了？！”舅舅说:

“是路遥，写《人生》的作家。”
对路遥我早有所闻，但在舅舅办公室遇见的那

个路遥，跟我平日里所想的“作家”似乎相差甚远。
在延安我小住了几天，就只身去了西安。辗转几

个月后，我依旧回到了农村老家。1985年春天，为了
躲避父亲为我安排的亲事，我再一次去了延安舅舅
家，这一次，一住就是两年。

舅舅家在延安市场沟的凤凰山南麓有个独处的
院子，叫“梧桐园”。院子青石小门上有一副对联：“背
倚凤凰欲展翅，面临南山通天路。”这里不仅是当地
文化人汇聚的场所，还有世界各地的作家、艺术家也
爱来这个小院谈诗论画。

听舅舅说，1982年5月，陕西省委在延安隆重纪

念毛主席《在延安文艺座谈会上的讲话》发表40周
年。省文化、艺术、演艺界的领导及知名作家、艺术家
倾巢出动齐聚延安。时任陕西省委宣传部副部长的
李若冰把饭“派”到了舅舅家的梧桐园。当天的主食
是荞面饹饹熬羊肉，酒水是甘泉县酿制的“美水酒”。
人员分两批，上午安排胡采、杜鹏程、王汶石、李若
冰、路遥、肖云儒、胡小海；下午安排陈忠实、贾平凹、
京夫、邹志安。那一天的梧桐园，像“过事”（方言：办
婚事）一样热闹。上世纪80年代“文学陕军”的阵容，
通过舅舅家的梧桐园可见一斑。

在舅舅的指导下，我开始大量阅读，写作也逐渐
有了起色，诗歌作品相继发表,同时认识了不少作家和
文学朋友。对我产生直接影响的作品就是路遥的《人
生》和海波的《农民的儿子》。我甚至将小说人物高加林
的命运跟自己连在一起，将刘巧珍视作心目中的恋人。
后来，我和舅母的侄女番英相爱，她最终成为我现实
生活中的“巧珍”。“梧桐园”令我终生怀想。

路遥是舅舅青年时期的朋友，也是舅舅家的常
客，在舅舅家，路遥就像到了自己家一样随意。有次他
一进门就说要吃杂面，问我当时的未婚妻：“会擀杂面
不？”她说：“会哩。”当我将漂着葱花的“调汤杂面”端上
桌，路遥问我：“有馍馍没？”我说有，他说：“拿一个。”这
是陕北受苦人特有的吃法，杂面不耐饱，当时路遥正
在《平凡的世界》创作当中。出门时，路遥让我舅舅为
他小说里的人物写首诗。路遥走后，舅舅就开始动笔，
大概到后半夜，才听到舅舅闭门休息的声音。

1985年夏天，青海人民出版社出版《路遥小说
选》，根据出版协议约定，征订量达到5000册才能开
印。而当时全国各地只征订了1500册。在“梧桐园”
家里，路遥问舅舅能不能在延安为他想想办法，舅舅
二话没说就答应下来。路遥坐在沙发上，长长地出了
一口气。不久，舅舅就与延安地区新华书店订了合同。
第二年开春书出了，3500册《路遥小说选》是我用三轮
车从书店运回舅舅的办公室。接着，舅舅又帮我买了
一个架子车，改装成一个“流动售书车”。

当时的延安，还是一个经济并不发达的小城市，
我推着小板车走街串巷，但买书的人很少。在一次回
家的路上，我对舅舅说：“你实在不该把路遥的书买
下这么多，今天书店又来催款……”还没等我把话说
完，舅舅便火了：“像吃了后悔药似的，哪像个男子

汉！赔了，市场沟还有五孔窑洞哩！”
有一天上午，路遥和他在延安报社工作的四弟

王天乐，来到我的书摊前询问书的销售情况。我说：
“还没有一个作家的书卖过百册的，你的书已经突破
了500册了。”他感激地拍了拍我的肩膀说：“兄弟，
你可帮了我大忙了!”其实那是我有意夸大了数量。
离开时，他拿起一本《路遥小说选》，在扉页上写下：

“真情实感是文学的第一要素——路遥。1986年8
月1日。”这本书我至今珍藏。

我与路遥最后一次接触，是这年冬天我离开延
安前夕。路遥和舅舅在书房整整谈了一下午话，吃过
晚饭，我骑自行车送路遥回宾馆。上南门坡时，不小
心摔了一跤，我和路遥都倒在马路上，车把上挂着一
包舅舅送给路遥的大红枣也撒了一地，我忙扶起路
遥问：“摔疼了没有？”他笑了笑说：“没甚，没甚。”并
指着地上撒落的红枣说：“叫它滚，看它能滚到哪
儿。”到了宾馆门口，我们握手告别，他转身提着那包
红枣，佝偻着身子走进宾馆的大门。夜幕下，他的孤
独的背影长久地留在我的脑海里。每次想到路遥，就
会想到那个背影，想到延安的梧桐园。

因了这些作家的影响，我的文学梦似乎也看到
了收成。但是我深知，在文学这块土地上，舅舅、路遥
等众多前辈们才是最忠实的劳动者。他们不仅教我
作文，更教我做人！

许多东西，当失去以后才知道它的珍贵。路遥以
普通劳动者的态度，用汗水和生命讴歌土地和人民；
舅舅几十年如一日将自己的全部身心都奉献给了他
的那一茬叫“文学”的庄稼。在我的眼里，作家是山，
一座雄伟的大山；作家是河，一条汹涌澎湃的记录生
命的大河。

1957年周恩来总理在舞台上和全体演职员合影


